

# EL PALLARÉS

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE.

AÑO III.

Número suelto 5 cént.

LÉRIDA, LUNES 15 de FEBRERO de 1897.

Número suelto 5 cént.

NÚM. 670

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes, 1 peseta 50 céntimos.—Tres meses, 3 pesetas 50 céntimos en España pagando en la Administración, girando ésta 4 pesetas trimestre.  
Tres meses, 8 ptas.—Seis meses, 15 id.—Un año, 26 id. en Ultramar y Extranjero  
Pago anticipado en metálico sellos ó libranzas.

## DIRECCIÓN Y REDACCIÓN: PAHERIA, 3, 2.º

Administración: Sres. SOL Y BENET, Mayor, 19.  
Los originales deben dirigirse con sobre al Director.  
Todo lo referente á suscripciones y anuncios, á los Sres. Sol y Benet, Imprenta y Librería, Mayor, 19.

## PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

Los suscriptores. 5 céntimos por línea en la 4.ª y 25 céntimos en la 1.ª  
Los no suscriptores. 10  
Los comunicados á precios convencionales.—Esquelas de defunción ordinarias ptas., de mayor tamaño de 10 á 50.—Contratos especiales para los anunciantes

## ¡Un fiador «si vous plait!»

Una demostración más de que ni en Cuba ni en los Estados Unidos ni en Europa inspira confianza alguna el gobierno conservador por lo que se refiere á la sincera y leal aplicación de las reformas, consis e en que los periódicos más autorizados del extranjero, como las cartas de la Habana, expresan la creencia de que aquéllas no surtirán su efecto pacificador si no las aplica el general Martínez Campos, y piden á coro el relevo del Sr. Weyler para dicho fin. Hasta la gente de la manigua opina lo mismo y no se recata para manifestar su confianza en Martínez Campos, á cuyas dotes como negociador y diplomático hemos hecho justicia muchas veces.

Pero, ¿cómo va este mismo gobierno que relevó á Martínez Campos porque contemporizaba con los insurrectos en vez de rechazar sus agresiones por la fuerza á enviarle otra vez á Cuba para que haga precisamente aquello que motivó su relevo?

Y ello es indudable que el Sr. Cánovas, como neoliberal, necesita un fiador. O lo ha de ser el gobierno de los Estados Unidos, lo cual sería una vergüenza para España, ó ha de serlo un gobernador general de Cuba que piense y opine exactamente lo contrario de lo que el gobierno conservador ha venido opinando y pensando hasta ahora, lo cual es un absurdo. Por eso se pensó en el general López Domínguez, de abolengo democrático; por eso se piensa en el general Martínez Campos, de temple conciliador y diplomático; por eso se piensa en algo que represente y signifique en Cuba lo que el Sr. Cánovas, á pesar de su viaje á Canosa, no puede significar ni representar.

Y se piensa en esas anomalías porque la normalidad no parece compatible con este régimen que padece m. s. Lo normal y ordinario sería que, fracasada la política históricamente representada por el Sr. Cánovas, se retirara este buen señor á su Huerta á ensayar los adelantos modernos sobre el cultivo de las coles y ocupara el poder un partido para el que no fueran contradicciones la autonomía en Cuba, la honradez electoral, el sufragio universal y el respeto profundo á las leyes. Pero esto no resulta compatible, á parecer, con las necesidades de un régimen cuyos movimientos no son determinados por los intereses nacionales, sino por las conveniencias dinásticas y ciertos pactos famosos.

## Monedas de oro de 100 pesetas

Aunque en el decreto ley del año 1868 que estableció el vigente sistema monetario se creó, entre otras, la moneda de oro de 100 pesetas, no había sido acuñada hasta el presente, resultando por ello incompleto el monetario español, y que los extranjeros dijeran que la pieza de 20 duros en España era una moneda imaginaria, puesto que no tenía representación efectiva.

No sucederá esto en lo sucesivo, puesto que el ministro de Hacienda ha dispuesto, de acuerdo con el Banco de España, que los 16 millones de pesetas que tiene en barras de oro se acuñen en monedas de 100 pesetas con el busto del rey Alfonso XIII y la fecha del año corriente.

Al efecto, el director del grabado de la Casa de la Moneda, Sr. Mañra, ha concluido el troquel, que es artístico, y se dispone lo conveniente para amonedar en la semana próxima los expresados 16 millones en piezas de 100 pesetas, á razón de tres millones de pesetas por día.

De esa manera habrá en España moneda equivalente á los llamados soberanos ingleses, y quedará completado el sistema monetario español vigente.

## Contra el black-rot

Mr. Viala acaba de dar en Nimes una interesante conferencia sobre el black rot.

El eminente profesor estima que el único remedio hoy conocido contra tan terrible plaga es el caldo bordelés (mezcla cupro-cálcica), ó sea el mismo que libra á los viñedos de mildew.

Aconseja Mr. Viala tres tratamientos: el primero en el mes de Mayo; el segundo 15 días después y el tercero durante la florescencia.

Respecto á la dosis á que conviene preparar la mezcla, recomienda se empleen tres kilogramos de sulfato de cobre y uno de cal viva por cada 100 litros de agua

## Noticias

—Está dando un resultado asombroso la recaudación de fondos para los pobres soldados enfermos y heridos en campaña, que lleva á cabo en distintos pueblos la Cruz Roja. Al éxito sorprendente de la excursión de las Sras. de Gaminde y de Gómez, ha seguido el logrado por los señores Rufes y Jiménez, en Balaguer, y por los Sres. Combelles, Canalda y Perelló, en Borjas Blancas.

En Balaguer formáronse dos comisiones; una compuesta de los señores Rufes, Rector de los Escolapios, tenientes de Alcalde, Cera y Florjachs y por el presidente de las conferencias de San Vicente de Paul, Sr. Comabella; y otra que la componían el Sr. Jiménez, Alcalde Sr. Capdevila, Vicarios Sres. Riba y Cases, y el Vice-presidente de las Conferencias Sr. Vilaplana.

La colecta realizada ascendió á la respetable suma de 391.59 pesetas, cantidad muy superior á los cálculos más optimistas.

No hay que decir cuan amablemente recibidos y atendidos fueron los celosos comisionados de la Cruz Roja, pues bien lo demuestra el éxito de la expedición. El Rdo. Sr. Rufes el Sr. Jiménez Catalán, se muestran reconocidísimos á los caritativos y obsequiosos balaguerenses, y así nos encargan lo hagamos público.

No tenemos detalles del viaje de los Sres. Combelles, Canalda y Perelló á Borjas de Urgel, pues regresaron anoche. Lo que sí sabemos es que recaudaron la importante cantidad de 241.10 ptas., en el cortísimo espacio de tiempo que pudieron dedicar á la cuestión domiciliaria.

Muestra gallarda van dando de sus nobles y patrióticos sentimientos los pueblos de nuestra provincia, que responden admirablemente al llamamiento de caridad de la benéfica asociación de la Cruz Roja.

—Por las noticias que tenemos promete resultar animadísima la feria de ganados de hoy. Ayer llegaron muchos ganaderos á nuestra ciudad y no pocos compradores de la parte de Mañra.

También se nos ha indicado que seguramente tendrá el alza el precio de las ventas.

—La velada familiar dada anoche en el Casino principal estuvo animadísima, brillante, logrando reunir á un concurso tan selecto y numeroso como tiempo hacía no habíamos visto en aquellos salones. Elegantes y distinguidas señoras y señorías y gran número de socios, llenaban el salón donde el admirable guitarrista Sr. Godia hizo las delicias de la concurrencia ejecutando escogidas piezas de su vistísimo repertorio, todas ellas de una ejecución difícilísima, con primorosa limpieza y prodigiosa habilidad. Los nutridos aplausos con que fué premiado al terminar cada una de ellas, diéronle buena prueba del agrado del público.

Acompañó al Sr. Godia el notable guitarrista leridano señor Sentis.

—Según leemos en *El Loredán* de ayer, en breve visitarán nuestra ciudad el representante de don Carlos en España, Sr. Marqués de Cerralbo y el fogoso orador Sr. Vázquez de Mella.

Con tal motivo preparáanse los carlistas á celebrar un acto político de importancia.

—A la función celebrada anoche en el teatro Romea asistió numerosa concurrencia, que aplaudió repetidas veces á los modestos actores de la sección dramática de *La Paloma*.

Por el barítono Pedro Farré, operario del Depósito del ferro-carril, cantóse una barcarola original del músico primero del Regimiento de Aragón Sr. Arbeloa, que fué recibida con agrado por el público. A petición de este fué repetida la composición.

—Bastante concurrencia de fieles acudió ayer á presenciar la proclamación de la Bula de la Santa Cruzada, que se hizo conforme á ritual.

—La Reina ha enviado al alcalde de Sevilla un afiler de corbata, con un topacio oriado de brillantes, para que sirva de premio en la próxima Exposición de ganados.

—En el ministerio de Fomento se está estudiando la creación de unos billetes de ferrocarril por zonas y por cinco ó seis meses de duración, á semejanza de los que se usan en algunos puntos del extranjero.

—Es guardada en varios puertos de Galicia una escuadra china, compuesta de tres cruceros y cuatro destructores.

—En Chicago se ha hecho el experimento de un motor de amoniaco para la tracción mecánica de los tranvías.

La vaporización del amoniaco da una presión de 10 kilos por centímetro cuadrado.

Un carruaje que pesa cinco toneladas y merche á razón de veinte kilómetros por hora, consume catorce litros de amoniaco en cada kilómetro. Como se necesita un kilo de carbón para producir ocho litros y medio de amoniaco líquido, con el agua amoniacoal, el gasto de carbón para cada kilómetro es de un kilo 696 gramos.

—Ha sido destinado á las órdenes del inspector general señor Corsini, para auxiliar los trabajos del canal de Aragón y Cataluña, conservando, sin embargo, su destino en la Jefatura de Zaragoza de sobresaliente tercero, el oficial quinto de Administración, don Antonio Guillen Ferrer.

—A las once y media terminaba ayer mañana el acto del sorteo de los mozos del reemplazo actual y de los anteriores, revisados.

Durante el sorteo la sala de sesiones de la casa Consistorial estuvo atestada de gente.

La operación llevóse á cabo leyendo los nombres del Síndico Sr. González y los números el Alcalde Sr. Albiñana.

Al poco de terminado el acto quedaban expuestas las listas en el vestíbulo de la Casa Consistorial.

## TRIBUNALES:

Para mañana, martes, está señalada la vista en juicio oral ante el Jurado, de la causa por incendio seguida contra José Lamoga y otro, á quienes defiende el Sr. Gallart y representa el Sr. Prat.

Se ha dictado sentencia en la causa por hurto seguida contra Francisca Fumás, condenándole á un año, ocho meses y un día de prisión correccional.

## Alcance de la prensa

### Los carlistas

En los círculos y periódicos de este partido se desmienten los rumores propalados respecto á un alzamiento próximo.

Dicen que es igualmente inexacta la suposición de que el día 4 de Marzo sea la fecha designada para iniciar el movimiento sedicioso.

El día 4 de Marzo—añaden—es la fecha consagrada al recuerdo de los mártires del carlismo.

Niegan la llegada á Bilbao del cura Santa Cruz, y atribuyen la invención del *canard* al deseo de achacarles maquinaciones que no han fraguado.

La *Epoca* publica un artículo haciéndose eco de los trabajos de propaganda y organización de los carlistas.

Dice que en la provincia de Caen los carlistas hacen reclutamientos

ofreciendo dos pesetas diarias á los que se presten á alistarse.

La *Epoca* demanda la enérgica intervención del Gobierno en el asunto.

Este se halla dispuesto á reprimir duramente aquel intento y suspender las garantías constitucionales en aquellas regiones donde se acepten los síntomas de sedición.

### Las reformas

Despachos de Washington aseguran que el presidente Cleveland y el secretario de Estado Mr. Olney elogian las reformas que el Gobierno español se propone implantar en Cuba.

Ambos están conformes en que España ha ido más allá de lo que podía esperarse.

El presidente del Consejo ha dicho que no se plantearán las reformas en Cuba hasta tanto que se vean los resultados del plan de campaña, puesto en práctica por el general Weyler.

El Sr. Cánovas ha manifestado que tiene plena confianza en la eficacia del plan mencionado.

Personas que pueden estar bien informadas, expresaban hoy la creencia de que las reformas serán aplicadas en Marzo próximo, efectuándose luego la rectificación del censo electoral antillano, en sentido muy liberal.

### Artículo de «El Correo»

El *Correo* pregunta al Gobierno qué se han hecho cien soldados que los rebeldes aprisionaron en Guaimaro hace tanto tiempo.

El citado periódico se ocupa también en el asunto del considerable número de soldados enfermos y heridos que regresan á la Península en los últimos correos.

Añade *El Correo* que se afirma por carta de la Habana que los enfermos pasan de algunos miles en los hospitales de la isla y á propósito de esto pregunta por qué no regresan á España.

### Los liberales

El *Día* cuenta que en casa de un exministro liberal se daba por seguro el advenimiento de un gabinete del partido.

El Sr. Sagasta formaría el siguiente ministerio: Ultramar, Moret; Hacienda, Gamazo; Gracia y Justicia, Montero Ríos; Guerra, Blanco; Fomento, López Puigcerver; Gobernación, González (D. Alfonso).

Este último, sigue contando el periódico, era naturalmente discutido, pero alguier, conocedor del pensamiento del Sr. Sagasta, decía que designaba al Sr. González por serle de gran confianza y además por lo que el candidato conoce el departamento de Gobernación, por su padre D. Venancio.

## Servicio Telegráfico

PARTICULAR DE «EL PALLARÉS»

### MADRID

14, 8.55 n.—Núm. 272.

Dice el telegrama oficial de Cuba que en los encuentros ocurridos se hicieron 31 muertos á los rebeldes, entre ellos el titulado capitán Acosta, habiéndose presentado 24 solicitando indulto.

Las columnas tuvieron un muerto y 12 heridos.—A.

14, 9.15 n.—Núm. 276.

En cablegrama oficial de Manila se da cuenta de que en varios encuentros los insurrectos han tenido 83 muertos.

La columna Jaramillo sostuvo un tiroteo en Bainpungan, fingiendo subir á Sungay.

Todo está previsto para que no se interrumpa las operaciones. El general Polavieja se situará en

Parana, comunicándose con todo el archipiélago.—A.

14, 10.25 n.—Núm. 280.

El contra-almirante Montojo marchó en dirección á Cavite, después marcharon los vapores «Cuba», «Cebú», «Elcano», «Lezo» y «Villalobos» bien municionados. El «Cuba» y «Lezo» vigilarán la bahía de Manila, el «Villalobos» vigilará á Batangas, comunicando Mindoro.

Los insurrectos advirtiendo los preparativos se reconcentran para resistir.—A.

14, 11.30 n.—Núm. 289.

Comenzaron ya las operaciones en Cavite. El general Jaramillo en la operación realizada fingiendo subir á Lungay y avanzando á Baguayan, logró apoderarse del fuerte, sustituyendo la bandera insurrecta con española, haciéndoles 15 muertos. Las tropas tuvieron 2 muertos y 5 heridos.—A.

15, 1.10 m.—Núm. 296.

Los cretenses comenzaron á cañonear á Canea. El Ministro de relaciones extranjeras de Grecia ha respondido á los representantes de las potencias, que Grecia ha prometido la responsabilidad de las divisiones adoptadas y que la asume por completo. Esta declaración ha impresionado.

Un cuerpo de ejército griego embarcó en el Pireo, siendo ignorado su destino.—A.

15, 2.10 m.—Núm. 310.

Se ha recibido un telegrama de origen yankee y en él se dice que Máximo Gómez burlando á Weyler se le ha colocado á retaguardia cerca de Colón, camino de Matanzas, mientras Aranguen y Castillo con las partidas de la Habana se corrieron al Este. Añade que ha desembarcado una expedición en María Gorda (Pinar) y asegura Mac Kinley ha declarado que reconocerá la independencia de Cuba en el caso de que siga la guerra en la primavera próxima.

Aun cuando de origen yankee, estas noticias han impresionado la opinión.—A.

15, 2.20 m.—Núm. 336.

Los corresponsales detallan la distribución del ejército numerosísimo organizado contra Cavite.

Se dice que desembarcaron en Creta un Coronel griego y 80 artilleros, coñones y muchos pertrechos.

Se asegura autorizadamente que existen discordias entre los filibusteros y que dimitirán Estrada, Palma y Betances.

El general Po'aveja participa que marchó á operaciones.—A.

15, 3.15 m.—Núm. 343.

El general Weyler dice que se separan las partidas para distraerle de su plan y sigue avanzando combinado con las columnas de Sant-Spiritus.

Que le atienden á retaguardia las columnas de Santa Clara, Trinidad y Sagua, haciendo numerosas exploraciones y batidas en las Villas, que han causado 21 muertos al enemigo y 7 y 14 heridos á las tropas.—A.

15, 3.20 m.—Núm. 368.

Telegrafian á *El Liberal* que Máximo Gómez atravesó la línea de Júcaro el 28 de Diciembre y se dedicó á organizarse.

Lleva 3.000 hombres, cuatro cañones de tiro rápido y un lanzatorpedos.—A.

15, 3.45 m.—Núm. 375.

Añade *El Liberal* que acompañan á Máximo los cabecillas Carrillo, Mayía, Quintín Banderas y Miguel Gómez.

El general Luque con 3000 intentó varias veces batirlo en Sant-Spiritus. Se supone que en Vehuirá encontró á Weyler, quedándose á retaguardia para destruir ingenios.—A.

15, 3.45 m.—Núm. 377.

Se han llamado al servicio activo las reservas del ejército griego del 93 y 94.

El Príncipe heredero arengó á las tropas embarcadas en Pireo.

El Príncipe Nicolás ha marchado á Tesalia con el tercer regimiento de artillería. Los oficiales griegos renuncian á sus destinos, marchando á Creta á engrosar las filas de los cristianos.

Los consules de Gavea se embarcaron en vista del bombardeo.

La situación es gravísima.—A.

IMPRENTA DE SOL Y BENET

